Prüfungsteilne	hmer	Prüfungstermin	Einzelprüfungsnummer
Kennzahl:  Kennwort:  Arbeitsplatz-Nr.:		Frühjahr 2013	42318
Erste S	- ·	ür ein Lehramt an öi Prüfungsaufgaben —	
Fach:	Deutsch (Unterrichtsfach)		
Einzelprüfung:	Fachdidaktik - Hauptschulen		
Anzahl der gestell	lten Themen (Aufgab	en): 3	
Anzahl der Druck	seiten dieser Vorlage	: 5	

Bitte wenden!

### Thema Nr. 1

Dem Überarbeiten von Texten kommt in der Schreibdidaktik große Bedeutung zu.

Erläutern Sie diese Zielsetzung und berücksichtigen Sie dabei die aktuelle schreibdidaktische Diskussion! Veranschaulichen Sie Ihre Überlegungen anhand einer Unterrichtseinheit zu einer konkreten Schreibaufgabe in einer Klassenstufe Ihrer Wahl!

## Thema Nr. 2

Wie PISA 2009 zeigt, besteht in der Haupt- bzw. Mittelschule trotz einer leichten Verbesserung der Leseleistungen nach wie vor großer Handlungsbedarf hinsichtlich der Leseförderung. Dabei gelten die Steigerung der Lesemotivation und das Training von Lesestrategien als zwei zentrale Interventionsmaßnahmen.

Zeigen Sie anhand des abgedruckten Textes "Forschen ist wie spielen", wie eine Lesestrategieschulung konkret aussehen könnte!

- 1. Analysieren Sie den Text hinsichtlich seiner Struktur und seiner Schwierigkeiten, die er für Schülerinnen und Schüler einer Jahrgangsstufe 6 enthalten könnte!
- 2. Entwickeln Sie sowohl eine geeignete Lesestrategie, die sich für einen solchen Text eignet und auf ähnliche Texte übertragen lässt, und zeigen Sie, wie Sie die Schülerinnen und Schüler anleiten, die Strategie aufzunehmen und bewusst anzuwenden!
- 3. Zeigen Sie konkret, wie die Auswertung des Textes durch die Anwendung der von Ihnen gewählten Strategie bei diesem Text in einer bestimmten Jahrgangsstufe aussieht!

# Forschen ist wie spielen

Schüler in Großbritannien haben das Verhalten von Hummeln untersucht. Die Ergebnisse ihres Experiments sind so gut wie die von erwachsenen Wissenschaftlern.

### Von Magdalena Hamm

Sportler sammeln Medaillen und Popstars Goldene Schallplatten. Wenn Menschen miteinander im Wettbewerb stehen, versuchen sie ihren Erfolg irgendwie zu messen. Wissenschaftler tun es mit Texten, die sie »Publikationen« nennen. Sie schreiben genau auf, was sie mit welchen Experimenten erforscht haben und zu welchen Ergebnissen sie gekommen sind. Für diese Texte gibt es spezielle Zeitschriften. Forscher messen ihren Erfolg an der Menge der Artikel, die sie schreiben, aber vor allem auch daran, welche Zeitschriften diese letztlich abdrucken.

Davon gibt es nämlich tausend verschiedene – welche für Medizin, Astronomie, Geschichte, Wirtschaft oder Biologie, aber nicht alle sind gleich wichtig. Die beiden berühmtesten Zeitschriften heißen Nature und Science. Viele Forscher arbeiten jahrelang daran, einen Artikel in den Magazinen zu veröffentlichen. Wenn es ihnen gelingt, ist das ungefähr so, als wenn ein Sportler eine Goldmedaille bei den Olympischen Spielen gewinnt – kein Kinderspiel.

Oder doch? In einem kleinen Dorf im Süden Englands leben 25 Grundschulkinder, die es tatsächlich geschafft haben, einen Artikel in der angesehen Zeitschrift Biology Letters zu veröffentlichen – das entspricht im Vergleich einer olympischen Silbermedaille. So eine Publikation hätte jeder Biologe gerne in seiner Sammlung. Erstaunlich, dass es Achtjährige geschafft haben. Die Kinder haben das getan, was auch Erwachsene Forscher tun: etwas herausfinden, was vorher noch kein Mensch wusste. »Wir haben entdeckt, dass Hummeln sich an Farben von Blumen und davon, wie sie im Raum angeordnet sind, orientieren, um zu entscheiden, welche Blüten sie anfliegen«, schreiben die Schüler in ihrem Artikel. »Zudem haben wir herausgefunden, dass Wissenschaft cool ist und Spaß macht, weil man Dinge tut, die vor einem noch kein anderer gemacht hat.«

Früher haben sich die Schüler allerdings wenig Gedanken über Wissenschaft gemacht. »Forschung war für mich keine große Sache«, sagt zum Beispiel Amy. »Ich hätte nie im Leben geglaubt, dass ein Kind überhaupt forschen kann.« Doch dann brachte ihr Klassenlehrer den Biologen Beau Lotto mit in den Unterricht. »Wissenschaft ist wie ein Spiel«, sagte er. »Deshalb habe ich als Forscher den besten Beruf auf der Welt. Ich darf den ganzen Tag lang spielen.«

Damit war die Neugier der Kinder geweckt, und ihnen kamen lauter Fragen in den Sinn, die sie erforschen wollten. »Wie schaffen es Hummeln, sich zu merken, wo sie den besten Blütennektar bekommen?« Auf diese Forschungsfrage einigten sich die Schüler schließlich und überlegten sich dazu ein völlig neues Experiment. Damit gingen sie auch ein kleines Risiko ein. Denn bei Schulversuchen, die etwa in Sachkunde durchgeführt werden, weiß der Lehrer schon vorher, was passiert. In diesem Fall wussten weder die Schüler noch ihr Lehrer und auch nicht der Biologe Lotto, ob das Experiment gelingen würde.

Sie wagten es trotzdem. In einer alten Kirche in der Nähe der Schule richteten sie sich ein Labor ein und trainierten dort über Monate hinweg täglich ihre Hummeln. »Wir haben ihnen beigebracht, ein Rätsel zu lösen«, sagt Amy. Dazu bauten sie eine Arena aus Plexiglas, in der sich insgesamt 64 Kreise befanden, die in verschiedenen Farben leuchteten. Jeder Kreis enthielt ein Töpfchen, in das sie entweder Zuckerwasser als Belohnung oder Salzwasser zur Abschreckung füllten. Die Schüler wechselten in der Arena mal die Farben und mal die Anordnung der Kreise und beobachteten, wie sich die Hummeln verhielten.

Nach einiger Zeit hatten die Tiere zum Beispiel gelernt, dass eine Belohnung immer dort zu holen war, wo vier gelbe Kreise von zwölf blauen Kreisen umringt waren. Die Kinder sahen zudem, dass sich nicht alle Tiere gleich verhielten. Manche spezialisierten sich auf eine Farbe, manche eher auf die Anordnung. »Hummeln scheinen ähnlich zu denken wie wir Menschen, vielleicht haben sie sogar eine Persönlichkeit«, schrieben die jungen Forscher in ihrem Artikel.

Obwohl das neue und spannende Erkenntnisse sind, war es nicht leicht für Beau Lotto, eine Zeitschrift zu überzeugen, den Text zu drucken. Da er von Kindern geschrieben wurde, unterscheidet er sich natürlich von Artikeln erwachsener Forscher. Die beiden wichtigen Magazine Nature und Science lehnten ihn ab. Erst nach über einem Jahr erkannten die Chefs der Zeitschrift Biology Letters, wie wertvoll das Experiment der Kinder für andere Biologen sein könnte. Jetzt, wo der Aufsatz gedruckt ist, kann jeder Forscher ihn lesen und davon lernen. Und auch der Biologe Beau Lotto hat etwas dazugelernt: »Wissenschaft ist kinderleicht.«

Eine Publikation zu bekommen, das ist dagegen wirklich kein Kinderspiel.

(Von <u>Redaktion KinderZEIT</u> 10. März 2011; http://blog.zeit.de/kinderzeit/2011/03/10/forschen-ist-wie-spielen 8811)

## Thema Nr. 3

Interkulturelles Lernen im Deutschunterricht der Haupt- bzw. Mittelschule

Diskutieren Sie die Notwendigkeit interkultureller Lerninhalte an der Haupt- bzw. Mittelschule und zeigen Sie dann, ausgehend vom Begriff der interkulturellen Kompetenz, Möglichkeiten der Umsetzung im Deutschunterricht auf! Berücksichtigen Sie dabei fachliche und fächerübergreifende Aspekte!